

Zeitschrift: Der Filmberater
Herausgeber: Schweizerischer katholischer Volksverein
Band: 2 (1942)
Heft: 14

Rubrik: Vom Wirken der Filmbesucherorganisationen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sinn für das optisch Wirksame, Bildhafte photographiert, das Wesentliche wird bei jedem einzelnen trefflich herausgeholt und in den Vordergrund gestellt, der Filmschnitt ist durchwegs flüssig und interessant, die Themawahl immer anregend. Wir hatten Gelegenheit, vor kurzem zwei der letzten Streifen zu sehen, die ohne Zweifel zum Allerbesten gehören, was der A. F. D. bisher hervorgebracht hat: „**Infanteriepioniere im Angriff**“ und „**Kinderhilfe**“ (ein Film über den Aufenthalt der Serbenkinder in unserem Lande).

Schon beim Streifen „Schulung zum Nahkampf“ durften wir die Sorgfalt hervorheben, mit der Produktionsleiter (Oblt. Forter) und Kameramänner ans Werk gingen. Man erlebte sozusagen diese harten Trainingsübungen einer Grenzschutzkompanie irgendwie physisch am eigenen Leibe. Das Gleiche ist wieder beim neuen Film „**Infanteriepioniere im Angriff**“ der Fall. Der im Vorspann auf die Leinwand projizierte Text meldet uns kurz folgenden Sachverhalt: „Die heutige Kriegserfahrung lehrt, dass sich die Infanterie sehr häufig vor technische Aufgaben gestellt sieht, die sie aus eigener Kraft und mit eigenen Mitteln lösen muss. Dieser Sachverhalt bedingt eine weitgehende Spezialisierung in der infanteristischen Ausbildung. Diese umfasst die Handhabung aller Infanteriewaffen, das Ueberwinden, Beseitigen und Anlegen von Hindernissen, die präzise Zusammenarbeit mit den verbundenen Waffen, insbesondere der Artillerie und der Flieger. Von ausschlaggebender Bedeutung ist ferner die Panzerabwehr mit panzerbrechenden Waffen und pioniertech-nischen Mitteln. Bei der in diesem Film gezeigten Angriffshandlung wird ausschliesslich mit scharfer Munition geschossen.“

Besser als es dieser Text tut, kann man den Inhalt des Filmes nicht kennzeichnen. Vielleicht noch nie hatte man bei einem Streifen des Armeefilmdienstes so sehr den Eindruck der Unmittelbarkeit und ungeschminkten Wirklichkeit wie hier.

Der zweite Film „**Kinderhilfe**“ schildert in ergreifenden Tönen die Ankunft und den Aufenthalt ausgehungerten vom Schweizerischen Roten Kreuz im Tessin untergebrachter Serbenkinder. Auch hier bewundern wir die liebevolle Sorgfalt und die dokumentarische Präzision, mit der die Aufnahmen gemacht wurden. Es ist ein Film, bei dem man, wie einer einmal sagte, sich nicht zu schämen braucht, feuchte Augen zu haben, wenn es plötzlich im Saal hell wird. Es ist zu wünschen, dass der Armeefilmdienst noch weitere solche Filme herausbringt, die unser Volk nicht nur zu einer vermehrten Sorge für die Allerärmsten anspornt, sondern obendrein bei vielen das Gefühl der Dankbarkeit für den Schutz, den uns eine gütige Vorsehung in diesem Krieg verlieh, stärken dürfte.

Vom Wirken der Filmbesucherorganisationen

Mit der neuen Filmsaison 1942/43 haben in diesem Herbst die verschiedenen Besucherorganisationen ihre Tätigkeit intensiviert. Während die „**Film-Gilde Zürich**“ besonders durch Abhaltung von sehr interessanten Diskussionsabenden und durch Vorführung bedeutender Filmwerke im Kino „Rex“ ihre alte Tradition weiterführt, besorgt der „**Film-Klub Zürich**“ durch die Herausgabe seines wöchentlichen Bulletins nach bestem Wissen bei seinen Mitgliedern und einem weiteren Kreis von Interessenten eine intelligente, objektive Filmführung. Am Sonntag, den 8. November begann der F. K. Z. durch die Vorführung des älteren Filmes von G. W. Pabst „Don Quichotte“ die Reihe seiner sonntäglichen Filmmatinées. Es sollen im Laufe der Zeit eine Reihe wertvoller Streifen auf diese Weise einem weiteren Kreis von Interessenten zugänglich gemacht und jeweils durch ein kurzes, einleitendes Referat erklärt werden.

In ähnlichem Sinne wird die „**Film-Gilde Bern**“ eine ausgezeichnete Auswahl älterer, künstlerisch wertvoller und interessanter Filme in Matinées einem weiteren Kreise zeigen. Sie beteiligt sich auch im Rahmen der Volkshochschule an der Veranstaltung von sechs öffentlichen Vorträgen über wesentliche Filmfragen.

In **Neuenburg** ist unter der Leitung von Jean Borel eine neue Besucherorganisation „**Gilde du Film**“, Ende Oktober ins Leben getreten. Sie begann ihre Tätigkeit am 3. November mit der Vorführung des ausgefallenen Werkes von Orson Welles: „Citizen Kane“. Andere Aufführungen bedeutender älterer und neuerer Werke stehen bevor. Damit hat sich diese neue Film-Gilde eindeutig auf den einzig richtigen Standpunkt gestellt, ihren Mitgliedern und dem Publikum überhaupt etwas mehr Verständnis für schwere aber sehenswerte Filme zu geben.